

Yverdon-les-Bains



Les Portugais d'Yverdon ont tenu leur premier atelier citoyen jeudi dernier. Cette démarche, lancée par la Commission Suisses-Immigrés d'Yverdon auprès de huit communautés étrangères, vise à inciter les migrants à voter sur le plan communal. JOANA ABRIEL

Des ateliers citoyens pour les électeurs étrangers

Les migrants - un tiers du corps électoral yverdonnois - sont encouragés à participer aux communales de 2011

Abdoulaye Penda Ndiaye

Ils sont Portugais, Albanais, Sri Lankais, Africains, Thaïlandais... Ils sont 4246 à avoir le droit de vote communal et représentent ainsi près du tiers du corps électoral yverdonnois. Mais peu d'entre eux exercent vraiment ce droit civique que leur accorde - sous réserve d'être domiciliés dans la commune et de résider en Suisse depuis dix ans au moins - la Constitution vaudoise depuis 2003. La Commission consultative Suisses-Immigrés d'Yverdon-les-Bains souhaite inverser cette tendance. Elle a mis sur pied le mois dernier des ateliers citoyens pour les migrants.

«Ce projet est une formation civique qui veut inciter les migrants à se rendre aux urnes, et, pourquoi pas, se faire élire», indique Katja Blanc, déléguée à l'intégration de la ville d'Yverdon. La première phase de ces ateliers - soutenus financièrement par la Confédération et la commune - a eu lieu en septembre avec la formation des formateurs des communautés étrangères les plus importantes de la ville. La seconde phase se déroule en trois séances,



Leandro Pereira
Etudiant

« Bien que n'étant pas très motivé par la politique, je suis quand même venu me renseigner »



Alexandre Pereira
Charpentier

« Ce sera une première pour moi en Suisse. Je ne sais pas encore pour quel parti je vais voter »



Antonio Guedes
Jardinier

« Je vis ici depuis quinze ans mais je ne votais que pour le Portugal. Mais maintenant que je sais que ma vie est ici, les choses ont changé »

gratuites et sans inscription préalable, pour les huit communautés qui prennent part à ces ateliers.

Conseiller communal socialiste de nationalité allemande, Alfons Reiter (63 ans) chercherait-il par sa présence à inciter les électeurs portugais à voter pour son parti? «Je suis là uniquement en tant que vice-président de la Commission consultative Suisses Immigrés», objecte l'intéressé.

Retours positifs

«Ces séances sont très utiles car beaucoup d'étrangers ne savent pas voter», déclare Manuel Das Neves, le formateur de la communauté portugaise. Qui signale à ses compatriotes que la manière de remplir le bulletin électoral en Suisse n'est pas la même qu'au Portugal. «Ici, rappelle-t-il, on ne vote pas pour un candidat en cochant sur sa photo.»

Afin de lever le moindre doute sur leur caractère apolitique, les exercices se font avec de fausses listes de partis. Interactives, les séances intègrent plusieurs supports: DVD, brochure *Droits politiques du canton de Vaud*, BD de Mix et Remix...

Formatrice de la communauté sri lankaise, l'étudiante Venusha Thuraisingam est satisfaite des deux séances qu'elle a déjà dirigées. «Les retours sont positifs et les gens sont contents de parler dans leur langue maternelle.» Pour clore les ateliers citoyens, une séance publique est prévue le 23 novembre à 20 h, à l'Aula magna du château. Les partis auront alors un seul objectif: séduire le maximum d'électeurs étrangers.

Des idées qui foisonnent

• Dans la perspective des élections de 2011, les actions incitatives à l'adresse des étrangers sont lancées çà et là. A Moudon, par exemple, le Groupe Suisses-Etrangers organise une fondue multiculturelle (le 28 novembre à midi, à la grande salle). Cette démarche festive sera précédée d'une autre plus citoyenne. «Nous allons envoyer une circulaire d'information à toutes les personnes de nationalité étrangère ayant le droit de vote et d'éligibilité», indique Claude Vauthey, du Groupe Suisses-Etrangers.

Renens, qui avait lancé en 2005 un DVD intitulé *Demain, je vote* - dont plusieurs communes se servent aujourd'hui encore - va, elle aussi, mener des séances d'information. Mais elles seront adressées à l'ensemble du corps électoral. Du côté de Lausanne, un colloque est prévu à l'Aula des Cèdres le 9 décembre (13 h 30-17 h) sur les droits politiques des étrangers.

«Pour faire le point sur cette question au niveau des communes, une réunion de tous les délégués à l'intégration aura lieu ces prochains jours», annonce Magaly Hanselmann, déléguée cantonale. **A.P.N.**